

**STUDI KASUS KECENDERUNGAN PEMALU (SHYNESS)
PADA REMAJA AWAL DI DESA GIRI KECAMATAN
KEBOMAS KABUPATEN GRESIK**

SKRIPSI

Diajukan kepada Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Memperoleh
Gelar Sarjana Psikologi (S.Psi)



Oleh

ROHMI ROSYIDAH
NIM. B37205001



PERPUSTAKAAN
IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA

NO. KLAS

NO. REG

: D-2010/psi/01

D-2010

ASAL BUKU :

013

TANGGAL :

psi

**PROGRAM STUDI PSIKOLOGI
FAKULTAS DAKWAH
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2010**

GADJAHRELANG
07

5. Perilaku Pemalu (*Shyness*) Pada Remaja Awal

Remaja merupakan suatu masa peralihan dari anak-anak menjadi dewasa. Menurut beberapa ahli, remaja awal kira-kira diawali dari usia 12 atau 13 sampai 16 tahun. Pada masa peralihan ini terjadi berbagai macam perubahan yang merupakan bagian dari proses awal menuju kematangan fisik, emosi, maupun sosial paada remaja awal. Perubahan-perubahan ini bisa dalam bentuk fisik maupun psikologis. Perubahan fisik dapat kita lihat dari berkembangnya ciri-ciri kelamin skunder pada remaja, baik laki-laki maupun perempuan. Secara psikologis, perubahan ini dapat dilihat dari emosi yang mudah sekali berubah. Seringkali perubahan fisik berpengaruh terhadap perubahan psikologis. Ketika perubahan fisik menurun maka perubahan psikologisnya dalam bentuk sikap dan perilaku juga mengalami penurunan.

Satu bentuk perubahan yang terjadi pada masa remaja pada umumnya adalah perubahan sosial. Perubahan sosial muncul karena meningkatnya pengaruh teman sebaya, terjadinya perubahan dalam perilaku sosial dan pengelompokan sosial yang baru, serta adanya nilai-nilai baru yang berlaku. Oleh karena itu di dalam perubahan ini seorang remaja dituntut untuk melakukan banyak sekali penyesuaian sosial. Penyesuaian sosial merupakan satu tugas perkembangan yang dinilai cukup penting dan sulit bagi remaja. Pada masa ini, remaja dituntut untuk menjalin hubungan yang baik dan bertanggung jawab dengan orang lain atau lingkungan sosial mereka, misalnya dengan teman sebaya, guru, atau

orang dewasa lainnya. Pada dasarnya, terjalin interaksi sosial yang baik dengan orang lain secara umum bukan merupakan suatu hambatan yang berarti bagi seorang remaja. Akan tetapi tidak sama halnya dengan remaja yang mengalami suatu masalah atau gangguan dalam berkomunikasi maupun berinteraksi dengan lingkungan sosialnya. Oleh karena itu masa remaja secara khusus merupakan masa yang cukup sulit bagi individu yang mengalami *shyness*.

Shyness sendiri merupakan suatu bentuk emosi sosial yang mempengaruhi perasaan, pemikiran, dan perilaku seseorang. Hal ini tentu dapat mengganggu kemampuannya untuk berhubungan atau berinteraksi dengan orang lain pada situasi sosial tertentu. *Shyness* harus dibedakan dari sifat tidak suka bergaul, tidak suka bergaul dapat diartikan sebagai pribadi yang lebih suka menyendiri dari pada bergaul dengan orang lain. Sedangkan *shyness* merupakan reaksi dari ketidaknyamanan, ketegangan, kesadaran diri, kecenderungan untuk sering memalingkan muka, gagap, atau pendiam karena hadirnya orang asing atau kenalan sepintas. Begitu pula dengan remaja dimana sebagian besar aktivitasnya dihabiskan bersama dengan orang lain, misalnya teman-teman sebaya maupun orang dewasa. Seorang remaja yang *shyness* sebenarnya juga ingin berhubungan dengan orang lain, terlibat secara sosial, memiliki teman, dan menjadi bagian kelompok.

Akan tetapi perasaan ragu dan kesadaran pada diri membuat mereka melewatkan kesempatan untuk bersosialisasi. Remaja yang

mengalami *shyness* seringkali merasa canggung dan tegang dalam suatu situasi sosial. Hal tersebut membuatnya mengalami lebih banyak kesulitan untuk berkomunikasi dengan orang lain. Mereka menghalangi diri mereka sendiri dengan cara tidak ikut bergabung dengan suatu kelompok, tidak berani bicara, dengan orang yang belum dikenal, bahkan berusaha untuk menghindari interaksi dengan orang lain. Jadi mereka melakukan semacam penolakan terhadap kesempatan mereka untuk belajar dan berlatih keterampilan sosial yang mereka butuhkan untuk mengatasi masalah *shyness* mereka.

Masalah berhubungan dengan orang lain terutama teman-teman sebaya menjadi fokus yang utama dalam berbagai macam permasalahan yang seringkali mereka hadapi. Apabila hubungan dengan sebaya ini tidak terjalin dengan baik, maka beberapa macam persoalan yang berkaitan baik secara langsung ataupun tidak akan muncul. Meskipun *shyness* sendiri tidak berhubungan dengan tingkat inteligensi, akan tetapi *shyness* mempengaruhi hampir keseluruhan pengalaman pendidikan secara negatif. *Shyness* menjadi masalah yang paling penting dikelas ketika dilakukan ujian terhadap siswa, dimana keikutsertaan mereka diperlukan di dalam kelas.¹⁶ Misalnya ketika siswa diminta tampil ke depan kelas untuk menyampaikan hasil tugasnya maka reaksi yang biasa muncul pada siswa yang mengalami *shyness*, adalah wajah yang memerah, nadi yang

¹⁶ Martina Rini .S Tasmin, 20 maret 2002. dalam <http://www.e-psikologi.com/anak/200302.htm> diakses tanggal 17 April 2009

mirip dengan peneliti pertama yaitu menghubungkan kecenderungan *shyness* terhadap pola asuh, akan tetapi peneliti yang kedua ini menggunakan metode penelitian kuantitatif, sedangkan peneliti kali ini menggunakan metode kualitatif. Perbedaan lainnya juga terletak pada subyek dan obyek penelitian.

b. Memilih Lapangan Penelitian

Untuk memilih sebuah lapangan penelitian, peneliti menggunakan situasi yang sesuai dengan teori substantive yang merupakan laboratorium di dalam lapangan penelitian kualitatif. Beberapa aspek kehidupan sosial dapat diteliti karena hal itu akan menjadi lebih mudah.

Dalam hal ini, wilayah giri adalah lapangan yang dijadikan peneliti sebagai lokasi penelitian yang tepat, tepatnya di desa giri kecamatan kebomas kabupaten gresik.

c. Mengurus Perizinan

Yang berwenang memberikan izin untuk mengadakan penelitian ini adalah pihak keluarga dan subyek itu sendiri di mana hal yang diteliti dalam penelitian ini adalah hal yang sangat sensitif.

Untuk memudahkan prosedur skripsi, maka peneliti meminta izin di fakultas dakwah yang selanjutnya akan diteruskan kepada obyek penelitian yaitu bapak kepala desa Giri serta orang-orang yang dianggap dekat dengan subyek agar supaya diberi izin untuk mengadakan penelitian.

d. Menjajaki dan Menilai Keadaan Lapangan

Sebelum meneliti lebih lanjut, peneliti terlebih dahulu melakukan penjajakan atau penilaian yang bertujuan untuk memahami kondisi atau situasi lingkungan penelitian, sehingga mempermudah peneliti dalam melakukan proses penelitian.

2. Data Display (penyajian data)

Setelah data reduksi maka langkah selanjutnya adalah mendisplaykan data. Dalam penelitian kualitatif, penyajian data bisa dilakukan dalam bentuk uraian singkat, bagan, hubungan antara kategori, *flowchart*, dan sejenisnya. Dalam hal ini Miles dan Huberman menyatakan “yang paling sering digunakan untuk menyajikan data dalam penelitian kualitatif adalah dengan teks yang bersifat naratif”.

Dengan mendisplaykan data, maka akan memudahkan data untuk memahami apa yang terjadi, merencanakan kerja selanjutnya berdasarkan apa yang telah difahami tersebut. Miles dan Huberman, selanjutnya disarankan dalam melakukan display data, selain dengan teks naratif, juga dapat berupa grafik, matrik, *network* (jaringan kerja), dan *chart*.

3. Conclusion drawing/verivication

Langkah ketiga dalam analisis data kualitatif menurut Miles dan Huberman adalah penarikan kesimpulan dan verivikasi. Kesimpulan awal yang dikemukakan masih bersifat sementara, dan akan berubah bila tidak ditemukan bukti-bukti yang kuat yang mendukung pada tahap pengumpulan data berikutnya. Tetapi apabila kesimpulan yang dikemukakan pada tahap awal didukung oleh bukti-bukti yang valid dan konsisten saat peneliti kembali ke lapangan mengumpulkan data, maka kesimpulan yang dikemukakan merupakan kesimpulan yang kredibel.

Kesimpulan dalam penelitian kualitatif adalah merupakan temuan baru yang sebelumnya pernah ada. Temuan dapat berupa deskripsi atau

Ada beberapa teknik pemeriksaan keabsahan data dalam penelitian kualitatif. Dalam penelitian kali ini peneliti menggunakan teknik triangulasi. Triangulasi adalah teknik pemeriksaan keabsahan data yang memanfaatkan sesuatu yang lain. Teknik triangulasi yang paling banyak digunakan ialah pemeriksaan melalui sumber lainnya.

Denzin membedakan empat macam triangulasi sebagai teknik pemeriksaan yang memanfaatkan sumber, metode, penyidik, dan teori.

1. Triangulasi dengan sumber berarti membandingkan dan mengecek balik derajat kepercayaan suatu informasi yang diperoleh melalui waktu dan alat yang berbeda dalam penelitian kualitatif. Hal itu dapat dicapai dengan jalan:
 - a. Membandingkan data hasil pengamatan dengan data hasil wawancara.
 - b. Membandingkan apa yang dikatakan orang di depan umum dengan apa yang dikatakannya secara pribadi.
 - c. Membandingkan apa yang dikatakan orang-orang tentang situasi penelitian dengan apa yang dikatakannya sepanjang waktu.
 - d. Membandingkan keadaan dan perspektif seseorang dengan berbagai pendapat dan pandangan orang seperti rakyat biasa, orang yang berpendidikan menengah atau tinggi, orang berada, orang pemerintahan.
 - e. Membandingkan hasil wawancara dengan isi suatu dokumen yang berkaitan.

2) Subyek

- Sikap subyek selama proses wawancara
- Perasaan atau emosi yang ditunjukkan selama proses wawancara
- Nada bicara
- Kondisi fisik subyek

3) Aktifitas

- Perbuatan atau tindakan-tindakan yang dilakukan subyek selama proses wawancara

Wawancara dilakukan di rumah subyek sesuai dengan kesepakatan bersama antara subyek dengan Peneliti pada tanggal 9,16 dan 23 Agustus 2009, Rumah subyek berada di daerah Giri, di daerah yang sama dengan Peneliti tinggal dan jaraknya tidak terlalu jauh sehingga mudah di jangkau oleh Peneliti.

Walaupun rumah subyek tidak terlalu besar namun rumah subyek sangat asri, di depan rumah subyek banyak terdapat pot tanaman yang menghiasi beranda rumah subyek. Wawancara dilakukan di balcon atas rumah subyek yang berukuran 4x2 m² dengan cat tembok warna putih dipadu dengan kuning muda dan lantai keramik berwarna krem kecoklatan, di dalam balcon terdapat 2 kursi yang berukuran 1meter dan 1 mejanya, dan di hiasi dengan beberapa tanaman hias dan bunga yang terjejer dengan rapi dan cantik.

Saat peneliti datang ke rumah subyek berada di ruang tengah sedang menonton tv, dan saat itu pembantu yang membukakan pintu peneliti, kemudian pembantu subyek mempersilahkan peneliti masuk dan duduk yang

TABEL 4.2

Rincian Jadwal Penelitian dengan Subyek

Tanggal	Waktu	Tempat	Kegiatan
9 Agustus 2009	Pukul 09.00-10.00 WIB	Rumah subyek	Menjalin Rapport dan meminta kesediaan untuk di wawancarai dan sebagai bahan observasi
16 Agustus 2009	Pukul 09.12-11.00 WIB	Rumah subyek	Wawancara I dan observasi
23 Agustus 2009	Pukul 09.05-10.55 WIB	Rumah subyek	Wawancara II dan observasi

TABEL 4.3

Rincian Jadwal Penelitian dengan *Significant Others*

Tanggal	Waktu & Sumber	Tempat	Kegiatan
15 Agustus 2009	Pukul 09.00-10.00 WIB (dengan informan I yaitu orang tua/ibu subyek)	Rumah subyek	Menjalin Rapport dan meminta kesediaan untuk di wawancarai
17 Agustus 2009	Pukul 11.00-13.20 WIB (dengan informan I)	Rumah subyek	Wawancara dan observasi

Jarak antara rumah ke sekolahnya tidak begitu jauh, hanya \pm 500 meter jadi untuk pergi ke sekolah kadang-kadang Fira diantar ayahnya dan untuk pulanginya biasanya naik bemo, meskipun ketemu temannya dalam satu bemo Fira tidak pernah menyapa atau mengajak bicara, yang ada malah pura-pura tidak tahu dan berpaling muka sambil menundukkan kepala.

“Aku kalau berangkat sekolah kadang diantar sama ayah, kalau ayah repot atau berangkatnya pagi ya aku naik bemo, tapi kalau pulang gak pernah dijemput sama ayah, pasti naik bemo bareng-bareng sama anak sekolah lain” (hasil wawancara dengan subyek).

Sesampai di rumah dari sekolahnya Fira langsung menuju kamar, ganti baju, makan dan nonton tv itulah yang sering dilakukan oleh Fira sehari-harinya.

“Habis pulang dari sekolah biasanya aku makan setelah itu istirahat sambil nonton tv” (hasil wawancara dengan subyek).

Dan ketika kedua orangtuanya datang dari tempat kerja, Fira tidak pernah menyambut dengan salam maupun sapaan kepada kedua orangtuanya, bersikap acuh kepada mereka, sekalipun jika ada tamu yang ketuk pintu, Fira tidak mau membukakan pintu dan mempersilahkan tamu itu masuk, tetapi hal yang dilakukan Fira pada saat itu adalah berteriak memanggil ibunya atau pembantunya.

“Fira memang sangat pendiam sekali, pemalu lagi, jangankan sama orang lain, sama orangtuanya saja juga pendiam, contohnya saat saya sama ayahnya masuk rumah dari kantor, Fira tidak pernah menyambut dengan kata-kata apapun, lo mama sudah datang atau gimana tidak pernah, lain lagi kalau adiknya malah sebaliknya” (hasil wawancara dengan orangtua subyek).

seperti tidak mau melakukan apa-apa seperti layaknya yang dilakukan oleh remaja seusianya baik itu saat berada dirumah, disekolah maupun di lingkungan tempat tinggalnya. Aktifitas dirumah seperti ikut bantu membantu menyelesaikan tugas rumah yang ringan misalnya menyapu, menyiram tanaman, dll.

Akan tetapi contoh kegiatan seperti itu tidak pernah dilakukan oleh subyek ketika berada dirumahnya, hanya nonton tv, dan berdiam diri di dalam kamar, serta kurangnya kontak sosial, sedangkan untuk berhubungan dengan lingkungan sosial seperti mengikuti kegiatan remaja kampung selalu tidak mau dan ketika diwawancarai oleh Peneliti ia memberikan alasan yaitu bahwasanya subyek merasa malu jika ketika berada dalam forum itu ia harus menjawab pertanyaan yang ditujukan kepadanya, disamping kurangnya intelektual, kurangnya kemampuan bersosialisasi, dan kurangnya rasa percaya diri yang melekat pada dirinya itulah yang menjadikan subyek demam panggung yang mengakibatkan suka menarik diri dari lingkungan tempat ia bersosialisasi.

Untuk aktifitas dilingkungan sekolah, hal yang biasa dilakukan oleh remaja yang tidak mengalami *shyness* seperti ikut andil dalam kegiatan intrakurukuler maupun ekstrakurikuler misalnya kegiatan OSIS, dan organisasi lainnya, akan tetapi subyek ketika berada dalam lingkup sekolah seringkali atau hampir dikatakan tidak pernah mau mengikuti kegiatan-kegiatan disekolahnya. Untuk maju mempresentasikan hasil pekerjaannya saja tidak pernah mau, dan jika ditanya mengenai

pelajarannya juga tidak bisa dan tidak menjawabnya, hanya respon fisik yang bisa dilihat oleh guru maupun temannya seperti langsung berkeringat, wajah memerah dan mulutnya menandakan gugup, selain respon fisik yang ditimbulkan, respon afektif juga dirasakan seperti kekhawatiran, ketegangan yang menimbulkan kecemasan selama interaksi sosial sehingga dalam hal ini anak yang mengalami *shyness* seringkali terganggu dalam prestasi akademisnya.

b.) Kondisi tempat tinggal subyek, hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat beberapa hal yang mendukung subyek menjadikan anak yang pemalu, dari fenomena ini diantara salah satunya adalah kondisi tempat tinggal yang menyebabkan munculnya kecenderungan pemalu pada subyek, di mana kondisi dalam tempat tinggal subyek bisa dikatakan sangat mendukung jika perilaku subyek menjadikan remaja yang pemalu. Dikarenakan kurangnya teman bicara maupun teman diskusi dalam rumahnya, aktifitas padat yang dilakukan orangtuanya adalah sebagian dari penyebabnya dan hari-hari sepi yang nampak dirasakannya tidak menjadikan subyek bangkit dari kebiasaannya menjadi pemalu, kadang kala mengamuk adalah hal yang dilakukannya sebagai pelepasan dari kecemasannya.

c.) Kepribadian subyek, berdasarkan hasil pengamatan dan wawancara yang dilakukan oleh peneliti didapat bahwasanya subyek mempunyai kepribadian yang tertutup dan tidak banyak bicara kepada orang disekitarnya, dan jika ditanya hanya dijawab seperlunya saja. Selain itu

kepribadian yang dimiliki subyek yaitu tidak mau minta pertolongan pada orang yang tidak ia kenal karena dirasa tidak ada yang menyukainya dan adanya penilaian orang lain terhadap dirinya , sehingga dari sinilah subyek suka menarik diri dari lingkungan sosialnya.

Hal ini sesuai dengan teori yang dikemukakan oleh beberapa tokoh antara lain: Addison & Schmidt mengatakan bahwasanya *shyness* merupakan suatu kecenderungan untuk merasakan ketegangan, perasaan khawatir, atau cemas selama interaksi sosial. Tokoh lain seperti Leary memberikan definisi *shyness* sebagai suatu sindrom emosi-perilaku yang digolongkan oleh adanya kecemasan sosial dan hambatan interpersonal atau perilaku menghindar. Sedangkan Martina Rini S. Tasmin mengartikan Pemalu sebagai suatu keadaan dalam diri seseorang dimana orang tersebut sangat peduli dengan penilaian orang lain terhadap dirinya dan merasa cemas karena penilaian sosial tersebut sehingga cenderung untuk menarik diri. Dari sinilah peneliti memperoleh beberapa informasi mengenai fenomena terjadinya kecenderungan pemalu (*shyness*) pada remaja awal di desa giri kecamatan kebomas kabupaten gresik.

sayangnya usaha ini ternyata belum tentu baik bagi si anak itu sendiri. Beberapa hal yang dapat menjadi bahan pertimbangan oleh orangtua adalah sebagai berikut :

- a. Perlu adanya suatu yang dinamakan kebebasan terbimbing dari pihak orangtua, maksudnya orangtua bisa memberikan kebebasan terhadap anaknya akan tetapi masih tetap perlu adanya bimbingan atau pengawasan. Jadi bukan berarti seorang anak dapat dilepas bebas tanpa ada aturan yang mengikat. Misalnya siap memberikan penjelasan ketika akan bertanya dan bersifat kaku, misalnya tentang kegiatan yang diikuti oleh si anak akan dipersepsikan anak sebagai suatu bentuk kekangan atau belenggu meskipun sikap ini pada awalnya bertujuan untuk melindungi dan dilakukan demi kebaikan anak itu sendiri. Akan tetapi sayangnya belenggu itu nanti akan dapat menghambat kemampuan anak. Kemampuan ini terutama berkaitan dengan dimulainya tugas perkembangan masa remaja awal yaitu memulai hubungan baru dengan teman sebayanya dan mencapai peran sosial yang lebih matang.
- b. Orangtua hendaknya juga berusaha mengajak anak mereka untuk belajar dan berlatih keterampilan sosial sejak dini. Perilaku sosial yang dapat dipelajari dan dilatih misalnya kontak mata, bahasa tubuh yang meyakinkan, tersenyum, perkenalan, obrolan ringan, cara menanyakan pertanyaan/ dan lain-lain. Melalui cara ini seseorang dapat membangun rasa percaya diri mereka.

